

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Sábado 11 de Febrero de 1893

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 525

Se publica todos los días laborables.

## EL MEETING REPUBLICANO

El que anunciamos ayer, organizado para solemnizar la Unión Republicana, comenzó á las ocho y media de la noche.

Una hora antes de comenzar, no solamente no quedaba localidad vacía en galerías, palcos y butacas, sino que aparecían literalmente llenos el paseo, los pasillos que dan acceso al patio y el escenario escaso de capacidad para dar cabida á los que en él tomaron asiento.

En el centro del escenario se veía una mesa cubierta con tapete encarnado y en derredor de ella cinco sillones carmesí, á la derecha otra con servicio de agua para los oradores y á ambos extremos de la embocadura otras dos para taquígrafos y periodistas.

Y al fondo, bajo dosel rojo, y alumbrado por dos lámparas de luz eléctrica, un cuadro representativo de la república.

Al presentarse los Sres. Pi y Margall y Salmerón, fueron acogidos con una salva cerrada de aplausos.

Ocupó el primero el sillón presidencial, y á derecha é izquierda del jefe de los federales tomaron asiento los señores Salmerón, Hidalgo Saavedra, Esquerdo, Labra, Orcasitas, Lacasa, Navarro de la Linde, Fernández Morales, Cabello, Pallarés, García Gomez y Maudes, y el delegado del Gobierno.

Abierta la sesión, dijo el señor Orcasitas en breves palabras que el objeto de la reunión era oír de labios de los jefes la confirmación de la Unión Republicana, dar fe del entusiasmo de todos ante acto de tanta significación y demostrar que todos los que aman la República comulgan con los mismos principios y se hallan dispuestos á ir unidos á todas las soluciones beneficiosas para el planteamiento del ideal republicano.

Un señor secretario leyó un telegrama procedente de París, y cuyo texto es como sigue:

«Sr. Lahoz, — Madrid.

«Salude republicanos reunidos meeting.

Que Junta nuestra aconseje decisión para la lucha electoral, como si creyéramos en su eficacia. Procedamos con lealtad y abnegación para cumplir todos todo lo acordado, y pronto veremos salvada situación angustiosa país, ante impotencia monárquicos, por el triunfo de la República.

RUIZ ZORRILLA.»

La lectura de este telegrama fué saludada con aplausos.

El Sr. Pallarés

Y el Sr. Pi y Margall concedió la palabra al señor Pallarés, quien, en síntesis, después de prometer la brevedad y de establecer un parangón entre la autoridad de los hombres de la República y el desprestigio de los de la monarquía, dijo:

«Venimos á sancionar un acto de gran significación y trascendencia: la unión de todos los republicanos en una sola aspiración: la de levantar la institución republicana enfrente del privilegio que vincula la soberanía en una familia. (Aplausos.)

Ya no existe el desaliento ni la indiferencia en el campo republicano, ni la confianza en el de la monarquía, tanto que se habla de un pacto concertado entre fusionistas y conservadores, fenómeno cuya aparición debe lisonjearnos, porque indica el temor que debe inspirar nuestra confianza cuando se unen enemigos irreconciliables.

Este concierto pactado en aras del lucro y de intereses bastardos, no debe preocupar demasiado á los republicanos, porque no es dudoso el resultado de la lucha entre la monarquía caduca, como dominada por todos los pecados capitales, y la fuerte y expresiva democracia. (Aplausos.)

La contienda entre ambas no es contienda de dos formas de gobierno, sino de dos instituciones: no hay democracia sin República; la soberanía en el pueblo como en el cuerpo el alma: si el pueblo es soberano, no puede serlo el rey; si lo es el rey, no puede serlo el pueblo. (Grandes aplausos.)

La monarquía española no es, como se la llama, democrática; la política de Sagasta, que ha pretendido dar carácter de tal á la monarquía, es más ingeniosa que sincera; al plantear el sufragio universal y el Jurado ha dado al país los accidentes, pero no la esencia ni la sustancia de la democracia.

Entrando en otro orden de consideraciones, la dignidad y el decoro de la nación han hecho necesaria esta alianza republicana.

Los federales aspirábamos á algo más de lo que se ha logrado: queríamos fundar algo definitivo sobre una base doctrinal; pero hemos creído por lo pronto conveniente sacrificar lo mejor á lo más fácil, y esto en que hemos convenido lo defenderemos con entera lealtad, pese á quien pese, como programa común y compromiso de guerra sin tregua á la monarquía, dentro de la cual son fórmulas vanas el derecho y la libertad. (Grandes aplausos.)

Todos los medios son buenos, dijo: la prensa, el libro, el folleto, los comicios; pero para hacer de la idea que defendemos programa de gobierno, el más adecuado es la violencia. La evolución por sí sola es lenta y la misma naturaleza no la da la exclusiva; los movimientos y choques en el mundo sideral y en el orden geológico, demuestran la justificación del empleo de la fuerza (Aplausos.)

Somos oportunistas en el procedimiento, esto es, no rechazamos el evolutivo, pero dispuestos á emplear el revolucionario siempre que lo exijan las circunstancias. (Grandes aplausos.)

En suma, hago votos porque se mantengan siempre unidos los Sres. Pi, Salmerón y Zorrilla. (Aplausos prolongados.)

El Señor Zuazo

Al presentarse fué recibido con una nutrida salva de aplausos.

«No quiero, dijo, hacer valer la representación que traigo más que para unir mi voz á la del pueblo español, que ha saludado con júbilo la unión de nuestros jefes, unión que ha hecho indestructible la voz popular.

Ante el peligro que amenaza á la patria y el deber en que están todos los buenos españoles de esforzarse por salvarla, la unión es un deber impuesto por el sentimiento público, y la desunión un crimen. (Grandes aplausos.)

No hay para que discutir el procedimiento. Es

bueno todo lo que sirve para traer la República. (Aplausos.)

Lo esencial es que el ejército esté unido, que voluntad y entusiasmo no faltan. Y no me asalta el temor de que los cuerpos llamados á alcanzar la victoria se descarrien. Veo en todos los ojos el entusiasmo y observo el brio en todos los corazones. Teneis jefes entendidos y soldados valientes que desnudarán su espada en defensa de la República.

Animo, pues. Los israelitas hicieron larga travesía por el desierto para conquistar la libertad. También nosotros hemos sufrido fatigosa peregrinación por el desierto. Pero ya estamos al fin; y al sonar de nuestras trompetas caerán las murallas de Jericó. (Aplausos prolongados.)

El Señor Gonzalez Serrano

Acogido con ruidosas manifestaciones de simpatía, dijo:

«Pocas palabras, porque, cuando se siente exuberancia en el corazón no es fácil encauzar bien las ideas. Hay además, necesidad de actos mas que de palabras.

Tildáronnos los monárquicos de que no nos entenderíamos, y nos hemos entendido, y eso que es más fácil entenderse cuando se tiene en las manos el gran aglutinante del poder y ante el reparto del botín.

Han abundado las interpretaciones insidiosas, con respecto á las actitudes é intenciones con que vendrían unos y otros á este concierto; hubieranse encontrado en nuestra situación y apreciaran las dificultades que entraña el entenderse.

Oí en cierta ocasión al Sr. Carvajal, que me escuchaba (desde el primer palco principal de la derecha), decir que el ser republicano era un lujo.

Con efecto, por lujo se debe tener; por lujo de la conciencia. (Grandes aplausos.)

Pero, esto aparte, ¿que murallas de la China separan á las fracciones del partido republicano?

Estas ¿á que negarlo? representan casi todos los colores del arco iris.

Pero ¿me queréis decir qué mares de sangre y de vergüenza las separan?

Arañazos del amor propio. Más ¿qué es eso al lado del mar de sangre que hay entre Martínez Campos y Sagasta? (Aplausos.)

De un lado estaban esos arañazos; de otro esa nebulosa que se llama el pueblo y la ola republicana, que cada vez sube con mas pujanza.

Colocados entre aquéllos y ésta, ¿qué iban á hacer estos señores más que concertarse?

Yo no he pecado jamás de rebelde, y declaro que hubiera sido capaz de llegar á pedir juicio de residencia contra el que se hubiera opuesto á tan poderoso movimiento de esperanzas. (Grandes aplausos.)

Somos muchos, muchísimos, mas de los que os figuráis; tenemos el número, no nos falta, pues, más que agruparnos y organizarnos para que el verbo se haga carne, y luchar con fe y denuedo por el triunfo de nuestros ideales en bien de la patria. (Salva prolongadísima de aplausos.)

El Señor Esquerdo

(La concurrencia saluda su aparición con aplausos atronadores y vivas.)



Imaginaos que uno de tantos, no de los palcos ni de las butacas, sino del gallinero, ha bajado aquí y os dirige la palabra. (Risas). Este soy yo. No os fijeis en esta levita, especie de sotana; si visto levita, por fuera, por dentro voy de blusa. (Aplausos.)

Vengo á solemnizar lo que ha sido el anhelo de toda mi vida: la unión de los republicanos.

A la unión seguirá el triunfo como la sombra al cuerpo. (Aplausos.)

Ya lo véis; aquí teneis unidos á los jefes: lenguas monárquicas, sinónimo de malas lenguas (risas), dijeron que el Sr. Pi no presidiría y vedle presidiendo; que no acudiría el Sr. Salmerón, y ahí le teneis; que no había que contar con el Sr. Ruiz Zorrilla; y ahí teneis su delegado.

Pero hay que consignar que no se han unido por imposición del pueblo, sino por dictamen de su conciencia y mandato de su patriotismo.

Se han unido cuando han llegado las circunstancias que exigían la unión.

Siempre alenté la esperanza de que les sucedería lo que á ciertos cuerpos que se funden á determinadas temperaturas.

Nosotros somos los fósforos de cartón, que no sirven para alumbrar, pero si para encender el cigarro.

En el día de la tormenta, cuando se apaguen las cerillas, se echará mano de los fósforos de cartón. (Risas y aplausos.)

La unión se ha realizado sobre las bases mas equitativas, y la creo imperecedera porque tiene su fundamento en la justicia, y cuenta que puedo alabarla sin reservas, porque no he tenido en ella arte ni parte.

A los que crean que el elemento revolucionario no tiene en ella las debidas proporciones, les diré que están en un error: tiene mas fuerza un grano de dinamita que un quintal de tierra blanca (risas), y con aquél bastará para que estalle la monarquía. (Aplausos.)

A bien que ésta requiere poco esfuerzo para ser vencida; porque sobre estar deshecha es exótica en este país, en donde hasta la aristocracia es mas democrática que en otro alguno; y puede comparársela con el carbón de kok, que, esparcido, ninguna fuerza tiene (Aplausos), y es absurda en una nación tan romántica como ésta, é inmoral, como que funda su existencia en una base de egoismos é intereses bastardos, pequeños y personales. Ejemplo de lo que es, lo tenéis bien elocuente si paráis mientes en que un niño, un mentecato, puede desterrar á su madre, como han hecho con Natalia ven Servia.

Cuanto á las clases neutras, no crea deban inspirarnos recelos: las tenemos supeditadas, aparte de que yo las comparo con los botijos, que van de un lado á otro, y entretanto se llenan (Risas), y con las jacas gallegas, que no se mueven hasta que las tocan en determinada parte. (Risas.)

El orador tocó luego la cuestión de Hacienda, diciendo que hemos enajenado lo que nos han querido comprar, el resto lo hemos empeñado, y lo que es peor, hemos vendido las papeletas (Risas); la de Marina, en que se han filtrado no se sabe cómo tantos millones, y después de articular un lamento ante la anunciada supresión de la infantería de la armada, consideró como un progreso para la causa republicana el eco que ha tenido en el país la voz de un periódico de autoridad y circulación, en demanda de reducciones en determinados gastos, cuando tan reciente está el recuerdo de la cruzada que se levantó contra un prócer que propuso lo mismo, y se le dijo que había dado una puñalada á la monarquía, como si ésta tuviera el corazón en el bolsillo. (Risas y aplausos.)

La monarquía, añadió, es un carro con dos ruedas; éstas son en España el partido conservador y el fusionista; la primera ha caído destrozada por la losa de la inmoralidad; la segunda mas bien parece rueda de afilar. El partido conservador no vuelve

mas y el fusionista tiene síntomas de agonía, porque así como los agónicos parecen buscar en el aire, con un inconsciente movimiento de manos, motitas y pelusa, los prohombres del partido liberal buscan y preparan distritos para sus hijos, sus yernos, sus sobrinos y sus secretarios, es decir, pelusa. (Risas.)

Se acerca, pues, el triunfo. La República viene á pasos de gigante. Y el fundamento de mi afirmación es que para mí el pueblo es como el café: para que éste desprenda aroma es preciso calentarlo bien y luego molerlo, y los españoles estamos ya requemados y molidos. (Grandes risas y aplausos.)

(Concluirá.)

## CORREO DE HOY

Madrid 7.

Se halla indispueta la infanta Teresa. En Ledesma, provincia de Salamanca, un sujeto ha envenenado á su padre y á su hermano.

Los telegramas de Sevilla dicen que la duquesa de Montpensier se ha agravado hasta el punto de que se teme un fatal desenlace. La repetición de los síncope amenazan, por tratarse de una enfermedad del corazón, con acabar pronto con la vida de la ilustre enferma.

Los señores Meliado y don Augusto Figueroa han rechazado figurar en la candidatura liberal de Madrid.

Han llegado á Fez los cautivos del «Icod». El ministro de Hacienda, señor Gamazo, calcula que ascenderán á treinta millones de pesetas las economías que se introducirán en los nuevos presupuestos.

El Sr. Romero Robledo se encuentra cada día más aliviado. Parece que los médicos responden de su curación.

La escuadra italiana, mandada por el duque de Génova, tocará á España en la primavera próxima.

Madrid 10.

Los datos oficiales acusan el siguiente cálculo de probabilidades sobre la composición de las oposiciones en el futuro Congreso: 60 diputados canovistas, 20 silvelistas, 30 republicanos y 10 ó 12 carlistas.

El Gobierno se ha enterneado con el señor Cánovas, dándole hasta 60 diputados.

Extremanse las persecuciones contra las candidaturas republicanas.

Como dato curioso, merece citarse que se calculan en 50 los diputados de la mayoría que tienen el único mérito de ser hijos, yernos, hermanos, cuñados ó primos de los ministros y ex-ministros fusionistas.

Todos los esfuerzos hechos para evitar la quiebra de la casa Villodas han resultado infructuosos. Ayer tarde se presentó un escrito al juzgado declarando la quiebra. Los quebrantos sufridos son de mayor consideración de lo que se suponía. Entre los perjudicados por la quiebra figura el integro ex-ministro republicano don José Fernando Gonzalez, quien tenía allí modestos ahorros producto del trabajo asiduo de muchos años. También la quiebra de Villodas ha cogido 174.000 pesetas al célebre pintor Pradilla, quien habia entregado sus ahorros á la casa Villodas para que se los administrase. El señor Pradilla, confiando en que disponía de ese capital, habia abandonado Roma fijando su residencia en Madrid, con el propósito de dedicarse solo á pintar grandes cuadros.

La Gaceta publica la declaración del cólera en la ciudad de Marsella. De consiguiente las procedencias de aquel puerto han sido declaradas súcias.

Las economías que se hacen en el ministerio de la Guerra, á consecuencia de las reformas del general Lopez Domínguez, ascienden á dos millones y medio de pesetas.

Llama la atención el gran número de muertes repentinas que estos dias se registran en Madrid.

El Senado del estado de New-York ha aceptado el protectorado de las islas Hawai en favor de los Estados Unidos, como preliminar de la anexión de aquel territorio.

Las últimas noticias de Francia dicen que el cólera de Marsella no se ha agravado. El gobierno, sin embargo, ha dictado severas medidas sanitarias contra todas las procedencias de Marsella, disponiendo además que vuelva á funcionar la inspección sanitaria en Portbou.

París 7.

Ha comenzado la vista de la causa del pintor Luna, siendo acusador privado M. Decori. La opinión es favorable al infeliz artista.

En breve llegará á España la reina Natalia. Han sido sobreesididas las causas del ex-ministro Rouvier, de Grevy y de Renauld, comprometidos en los asuntos del Panamá.

Han ocurrido desórdenes en Berlín, en las cercanías del palacio real. Numerosos grupos de obreros fueron á reclamar trabajo al empresario de las obras de una iglesia situada detrás del palacio, siendo preciso apelar á la fuerza pública para disolver los grupos. Se han hecho algunas prisiones, pero el orden no se halla todavía restablecido del todo.

El día 15 del actual tendrá lugar en ésta la vista de la causa seguida contra los autores de la explosión del restaurant «Véry-Maenier», Francio, Bricou y la mujer Delange.

París 9.

Los proteccionistas de la Gironda reanudan con furor los trabajos contra España.

M. Cassagnac y otros diputados se han puesto de acuerdo para pedir que se aplique á España la tarifa máxima y además se eleven á 70 céntimos por grado y hectolitro los derechos á los vinos españoles importados. El embajador de España ha celebrado hoy varias conferencias con personajes de la situación para contrarrestar esta campaña, habiendo conseguido que el presidente del Consejo aplase por un mes contestar á la interpelación anunciada por el diputado girondino M. Turrel, sobre la aplicación á España, de la tarifa mínima. La lucha de los proteccionistas contra España se reanuda furiosa y sin consideración.

París 10.

El Tribunal ha dictado sentencia en el proceso contra los administradores del Panamá. La lectura de la sentencia duró una hora. Condénase á cinco años de prision y 3.000 francos de multa al conde de Lesseps y á su hijo Carlos; al baron Cottu y á M. Fontane á dos años de cárcel y 3 francos de multa y al ingeniero M. Eiffel por abuso de confianza, á dos años de prision y 20.000 francos de multa.

M. Carlos de Lesseps, oyó la sentencia abatidísimo prorrumpiendo en sollozos. Monsieur Fontane, tambien estaba abatido. MM. Cottu y Eiffel, mostraron frialdad y serenidad. M. Eiffel, se abrazó con su hijo. La sentencia considérase extremadamente dura. Créese que el anciano conde de Lesseps no sobrevivirá á la noticia de su condena. Todos los sentenciados han interpuesto recurso de casacion.

Nueva-York 9.

Noticias recibidas de Santo Domingo dicen que es inminente allí una revolución, provocada por haberse apoderado los Estados-Unidos de la bahía de Samana. El ministro de Relaciones exteriores de Santo Domingo ha tenido que refugiarse á bordo del cañonero español *Fernando el Católico*, que estaba allí.

## CRONICA LOCAL

El Presidente del «Círculo Tradicionalista» de Palma ha tenido la atención, que agradecemos, de invitarnos para el funeral que en sufragio del alma de la Augusta Sra. Duquesa de Madrid D.<sup>a</sup> Marga-



rita de Borbón y Palón, esposa de D. Carlos de Borbón y de Este, se celebrará hoy á las once de la mañana en la Iglesia del Socorro.

El martes próximo tendrá lugar un baile de máscara en el Teatro Circo Balear, último de la serie que ha dado la sociedad «La Humanitaria».

En un principio la Junta Directiva solo pensó dar tres bailes, pero ha sido tal el éxito de estas diversiones, que ha acordado dar uno más en la noche del último día de Carnaval.

Durante la madrugada de ayer se hizo á la mar con rumbo á Valencia el cañonero *Alsedo*, el cual va á incorporarse á la sección de guarda costas de aquella provincia marítima.

Atendiendo á la gravedad de las noticias recibidas de Marsella, en donde es ya oficial la existencia del cólera, el Gobernador civil de esta provincia ha convocado para esta mañana á las once y media, á la Junta Provincia de Sanidad.

El día 13 de los corrientes se celebrará subasta pública en la Delegación de Hacienda de esta provincia, á las once de su mañana, de un caballo negro, morcillo, entero, de ocho años, siete cuartas, valorado en 175 pesetas; un carro en buen estado, en 120; y unas guarniciones en 18 pesetas; teniendo efecto la subasta en un solo lote que asciende en junto á 313 pesetas, no admitiéndose postura que no cubra las dos terceras partes de esta última cantidad.

En el edificio del Consulado de esta ciudad, tendrá efecto el día 16 de los corrientes, á las once de la mañana, la venta en pública subasta en un solo lote de 13 bocoyes y siete pipas conteniendo 9.621 litros vino común de quince y medio grados alcohólicos á 25 céntimos el litro; y 790 kilos pipería envase del anterior á 16 pesetas casco; bajo el tipo de 2705'25 pesetas.

Por la guardia municipal ha sido detenida una mujer, por sospechas de haber hurtado doce duros y algunas alhajas en una casa de la calle de Molineros.

La música del Regimiento de Filipinas tocará mañana en el paseo del Borne las piezas siguientes:

- 1.ª P. D. La Espada de Honor, Juarraur.
- 2.ª Gran Marcha de las Antorchas, Mauho.
- 3.ª Fantasia Sobre la ópera Il Pescatori di Perle, Perelló.
- 4.ª Valses las Campanas de Carrión, id.
- 5.ª Polca Lucero, Santos.

Signe más aliviada de la dolencia que le obligó á guardar cama, la distinguida actriz Sra. Constan. Según parecer facultativo créese que podrá tomar parte en la función de mañana.

Esta noche se pondrán en escena en el Teatro Principal las comedias en dos actos «Matrimonio Civil» y «Perecito».

La guardia civil de Manacor ha entregado á la autoridad judicial un vecino de San Lorenzo, por ser el autor de pasquines contra el señor Vicario de dicho pueblo.

Segun telegrama que ha recibido la Empresa, el vapor *Palma* llegó ayer á Barcelona á las ocho de la mañana con buen tiempo y sin novedad á bordo.

La crudeza y duración de la baja temperatura, van ya caracterizándose por el gran contingente que estos días dan á la mortalidad las afecciones del aparato respiratorio. Importa pues mucho no desatender estas afecciones, á fin de evitar los estragos que las toses prolongadas ocasionan en dicho aparato, y al efecto hágase uso de pectorales de reconocida bondad y eficacia, entre los que recomendamos las famosas Pastillas del DR. ANDREU.

CREDITO BALEAR

Habiendo acudido á esta sociedad D. Francisco Mir y Palmer solicitando que se le expida duplicado del recibo talonario núm. 236, por habersele extraviado el que se le entregó al constituir en 6 de Mayo de 1892 en calidad de depósito voluntario reintegrable con previo aviso de 180 días, la cantidad de Ptas 7000, se ha acordado hacerlo público por medio del Boletín Oficial de la Provincia y periódicos de esta Ciudad, con el objeto de que las personas que se consideren acaso con derecho al mismo puedan hacerlo presente á la referida Sociedad dentro del plazo de quince días á contar desde el de la fecha. Adviértese que si no se produce reclamación alguna, se dejará nulo y sin valor ni efecto dicho recibo talonario y se expedirá en sustitución el duplicado que se solicita.

Palma 9 Febrero de 1893.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno.—Francisco Alomar. 1-3

Curiosidades

Una nueva obra de Carlos Gounod.

El insigne autor de «Fausto», de «Romeo y Julieta» y tantas obras admirables del arte lírico contemporáneo, acaba de terminar una nueva partitura, que se estrenará en el teatro del Vaudeville de París durante la próxima Cuaresma.

La obra está escrita para solos, coros y orquesta, y constituye una serie de intermedios musicales para el poema dramático que los Sres Armand Silvestre y Eugene Morand acaban de terminar, bajo el título de «Les drames sacrés».

En Londres, en el teatro de Haymarket, se acaba de representar con extraordinario éxito el drama «Hypathia», escrito por el señor Stuart Olgivie. La acción sucede en Alejandría, y el argumento consiste en la lucha del cristianismo y paganismo en el siglo V. A esta rivalidad se une la hostilidad de ambas sectas al judaísmo.

Parece que es una admirable reconstitución de aquellas épocas. Los trajes y el decorado han sido dibujados por el famoso pintor Alma Tadema, quien, con sus profundos conocimientos, ha hecho una obra verdaderamente única.

Hasta el día de hoy se han hecho en el nuevo quirófano de la facultad de Medicina tres operaciones: dos del hígado, y una de hernia. Las impresiones de los médicos tocante á los resultados del quirófano son muy favorables.

TEATRO PRINCIPAL

COMPañÍA DRAMÁTICA ESPAÑOLA

DE

DON MANUEL ESPEJO

Función para hoy 11 de Febrero de 1893

Se pondrá en escena la comedia en dos actos y en prosa titulada:

MATRIMONIO CIVIL

La aplaudidísima comedia en dos actos, denominada:

PERECITO

Entrada general 0'75 Ptas. Al Paraiso 0'50 Ptas.

A las siete y media.

COMISION BENEFICA

para allegar recursos á favor de las víctimas ocurridas en el siniestro del vapor «María».

Debiendo proceder á la liquidación de la suscripción abierta á favor de las víctimas ocurridas á bordo del vapor «María» suplica esta Comisión á todos los centros y particulares á quienes pasó lista de suscripción que no hayan hecho entrega de lo recaudado se sirvan efectuarlo antes del 15 del corriente en las oficinas de la Isleña Marítima (Palacio 26).

Palma 1.º Febrero de 1893.—Por la Comisión —Ricardo Roca.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 10, 9-10 m.

Paris.—Nótanse nuevos trabajos proteccionistas para emprender una campaña contra los vinos españoles. El Gobierno ha aplazado contestar á la interpelación de M. Turrel en este sentido.

Madrid 20, 1-30 t.

Segun las reformas de Guerra los ejércitos de Baleares y Canarias se denominarán regionales y estarán formados por hijos del pais y se compondrán de dos regimientos.

Madrid 10, 7-40 n.

En Jerez se ha verificado una manifestación anarquista. El orden completo, en virtud de las indicaciones del Gobernador. Solo tres manifestantes enlutados entraron en el cementerio para depositar una corona.

Madrid 11, 12-30 m.

En Marsella ha habido seis defunciones de cólera.

Declarádose en huelga 80 obreros en Bilbao.

En el meeting del teatro Martin efectuado por la juventud republicana se pronunciaron discursos y se dirigieron ataques á la monarquía. El Delegado del Gobierno suspendió la reunion, produciendo protestas. Un grupo recorrió algunas calles, dando algunos vivas á la república; los agentes dispersáronlos, sacando los sables. Ningun otro incidente.

ULTIMAS COTIZACIONES

PALMA

Crédito Balear. . . . .	111'50
Cambio Mallorquín . . . . .	62'00
Fomento Agrícola . . . . .	53'00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	63'00
Alumbrado por gas . . . . .	108'00
Salinas de Ibiza . . . . .	205'00
Sociedad General Mallorquina. . . . .	68'00
Bonos Municipales . . . . .	28'00
Isleña Marítima . . . . .	50'00

MADRID

4 p ⊗ interior perpetuo. . . . .	67'25
4 p ⊗ amortizable. . . . .	76'00
Cubas . . . . .	106'30
Banco de España. . . . .	349'00
Arrendataria de Tabacos. . . . .	000'00

BARCELONA

4 p ⊗ interior. . . . .	67'40
4 p ⊗ exterior. . . . .	72'20
4 p ⊗ amortizable. . . . .	0'00
Cubas 86 . . . . .	106'37
Coloniales. . . . .	39'20
Nortes . . . . .	36'20
Francia. . . . .	00'00
Francos. . . . .	0'00
Madrid. . . . .	67'30
París. . . . .	61'00
Renta francesa. . . . .	97'95
Londres. . . . .	0'00



# SECCION DE ANUNCIOS

# PIANOS CHASSAIGNE FRÈRES

## ÉXITO INMENSO

EN ESTE MERCADO Y EN CUANTOS SE HAN PUESTO EN VENTA

No compreis sin visitar el almacén de

### Amilio Banqué

UNICO DEPOSITARIO EN LAS BALEARES.

### OCASION OPORTUNA

Con motivo de los últimos días de Carnaval se han puesto en venta en la fábrica de conservas de Vicente Roselló, calle de los Olmos, 96, un gran surtido de confites y grageas de todas clases, desde la más económica á la más exquisita, y á precios reducidísimos. 3-5  
No equivocarse: Olmos, 96, ex-fábrica de papel.

### FERROCARRIL DE ALARÓ

Por acuerdo de la Junta administrativa se convoca la Junta general para sesión ordinaria que tendrá lugar el día 20 del que rige á las 4 de la tarde en la calle de Pont y Vich número 7 entresuelo, para los efectos prevenidos en los Estatutos.  
En el caso de no poderse celebrar por no reunirse número suficiente de accionistas, tendrá efecto el día 27 siguiente, á la misma hora, en virtud de segunda convocatoria que á prevención se hace.  
Palma 7 de Febrero de 1893.—El Secretario, Antonio Mulet. 3-3

### CAMBIO MALLORQUIN

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 19 corriente á las doce de su mañana, en el lugar que ocupan las oficinas á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.  
En la secretaría, se hallará expuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir, á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.  
Se hace presente que, con arreglo al párrafo 1.º del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la Junta.  
Palma 1.º de Febrero de 1893.—Por el Cambio Mallorquín, el Director gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.—P. A. de la J. de G., el Secretario, Antonio Valentí. 4-4

**NODRIZA** una de 23 años y leche de 50 días desea encontrar criatura para criar en casa de sus padres.—Informarán calle de San Miguel, núm. 117.

### ISLEÑA MARÍTIMA

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 19 del corriente á las 4 de la tarde en el lugar que ocupan las Oficinas de esta Sociedad, para los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos.  
Para asistir á la Junta deberán los Sres. accionistas recoger papeletas de entrada mediante la entrega de las acciones al portador hasta 24 horas antes de abrirse la sesión.  
Las acciones nominativas deberán estar registradas á nombre de los asistentes con fecha anterior á la convocatoria y estos podrán hacerse representar por otros accionistas, en virtud de autorización que les será expedida hasta una hora antes de la señalada para la sesión.  
Palma 6 Febrero de 1893.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Sro., Ramón Obrador. 3-3

El accionista D. Andrés Mariano Barceló y Muntaner, ha solicitado que se le expida título por duplicado de su acción nominativa número 1014, por habérsele extraviado el que al efecto se le entregó, y la Junta de Gobierno antes de acceder á dicha solicitud, ha dispuesto que con arreglo á los artículos 8.º y 9.º de los Estatutos se publique este anuncio para que los que se crean con derecho á dicha acción pueden hacerlo valer dentro del término de quince días, pasado el cual sin reclamación alguna se expedirá el título por duplicado al solicitante, quedando por lo tanto caducado el título primitivo.  
Palma 7 Febrero de 1893.—El presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Sro., Ramón Obrador. 4-5

### Empresa Marítima á Vapor

La comisión Liquidadora convoca á Junta general de accionistas para el día 18 de este mes á las 4 de la tarde, para darles cuenta del estado de la liquidación.  
La junta se verificará en las oficinas de la Isla Marítima.—Palma 7 Febrero de 1893.—Por la Comisión.—El presidente, Miguel Bauló.—El secretario, Pedro Antonio Servera. 4-4

### SOCIEDAD del ALUMBADO por GAS

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca á los Sres. Accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 15 de Febrero próximo á las doce de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, para dar cumplimiento á lo prevenido en los Estatutos.  
Palma 31 de Enero de 1893.—El Director.—Eusebio Pascual.  
**CAMBIO MALLORQUIN**  
Recaudación de *cédulas personales*  
Terminando el día quince del presente mes el período para la cobranza voluntaria de cédulas personales en esta capital, esta Recaudación lo pone en conocimiento de los contribuyentes sujetos á dicho impuesto que no estuvieren provistos todavía del mencionado documento, á fin de que pueden hacerlo dentro del plazo citado, si no quieren incurrir en la penalidad que establece el artículo 41 de la Instrucción vigente.  
Palma 1 de Febrero de 1893.—Por la Recaudación.—Miguel Coll.

### BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca.

Debiendo procederse al cange de los títulos de la Deuda interior al 4 por ciento, por haberse agotado sus cupones, esta sucursal se encargará de verificar esta operación con los títulos depositados en su caja, cuyos dueños no avisen nada en contrario hasta el día 11 del corriente.—Palma 1.º de Febrero de 1893.—El oficial secretario, Emilio Figueras. 4-6

### FONDA DE CATALUÑA

Á CARGO DE  
**PEDRO CARRERAS**  
Calle de las Eurs, 4 y 6  
Inmediato al Café Español de la Plaza Real  
BARCELONA 69